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Савва МАМОНТОВ

Июль нынче выдался жар-
ким. Как в песне: «топо-
линый пух, жара, июль», 

только без пуха. Видимо, много-
летняя борьба коммунальщиков 
с этим деревом, столь любимым 
песенниками, увенчалась победой 
бензопилы. 

Во второй половине месяца из-
нуряющая жара немного спала, и 
лето приобрело более привычные 
нашему климатическому поясу 
черты. Впрочем, никакая погода 
не могла помешать, во–первых, на-
шим выпускникам успешно или не 
очень сдать очередной виток ЕГЭ, 
а во–вторых, дружно отметить со-
всем молодой, но уже очень лю-

бимый народом праздник — День 
семьи, любви и верности.

Но обо всем по порядку.
Среди тысяч выпускников школ 

Смоленской области в этом году 
сорок восемь юных гениев сдали 
единый государственный экзамен 
на 100 баллов. Об этом сообщил 
губернатор Смоленской области 
Василий Анохин, уточнив, что трое 
из них получили высшую оценку 
сразу по двум предметам.

Ученица Краснинской средней 
школы Мария Неведеева получила 
по сто баллов по русскому языку и 
химии. Выпускница гимназии №1 
Екатерина Сентяева — по русско-
му языку и профильной матема-

тике. Маргарита Тилинина, окон-
чившая среднюю школу №8 — по 
русскому языку и истории.

«Поздравляю всех ребят, их ро-
дителей и педагогов! Уверен, впе-
реди у вас будет еще больше побед! 
Ждем всех в наших вузах, а так-
же на совместных программах 
СмолГУ с топовыми российскими 
университетами. Там вы станете 
высококлассными специалистами 
и сможете построить блестящую 
карьеру на родной земле», — под-
черкнул Анохин.

Кто–то из старшего поколения 
может скептически хмыкнуть, 
мол, что с того?! И затянуть при-
вычную волынку: вот в наше вре-

Жаркое лето двадцать четвертого
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мя... Но поверьте, получить сто 
баллов даже по одному предме-
ту — это очень круто!

А 8 июля Василий Анохин поз-
дравил жителей региона с Днём 
семьи, любви и верности.

«Вместе со всей страной мы от-
мечаем сегодня День семьи, любви 
и верности. От всей души поздрав-
ляю вас с этим светлым и добрым 
праздником! В России семья всегда 
была основой государства и выс-
шей ценностью, главной опорой 

человека в жизни», — отметил гла-
ва региона. 

В Смоленской области семьям с 
детьми (85 000 семей) предостав-
ляются 22 меры социальной под-
держки, при этом каждая десятая 
семья — многодетная. 

Губернатор также поблагодарил 
смолян, которые взяли под опеку 
детей–сирот: «Мы, взрослые, жи-
вём ради детей, стараемся, чтобы 
они выросли умными и здоровыми, 
создаём условия для развития их 

талантов и способностей, заня-
тий спортом и творчеством. Же-
лаю вам семейного уюта и благопо-
лучия, счастливой долгой жизни в 
согласии и любви!»

А еще в этот день Василий Ано-
хин вручил региональные почёт-
ные знаки «Материнская слава» 
имени Анны Тимофеевны Гага-
риной.

В Смоленской области насчиты-
вается более 8,6 тыс многодетных 
семей. Обладательницами почет-
ных знаков являются более 470 
многодетных мам из всех городов 
и районов Смоленской области.

Денежную выплату к этой на-
граде увеличили в 2 раза — с 15 до 
30 тысяч рублей.

«С 1 января этого года расшири-
ли понятие «многодетная семья». 
В его состав теперь включаются 
опекуны, попечители, приемные 
родители и дети, которых они вос-
питывают. Статус многодетной 
семьи сохраняется пожизненно и 
даёт родителям право посещения 
театров, музеев и выставок», — 
уточнил Василий Анохин.

Важно, что теперь смолянки 
могут получать региональный 
материнский капитал много-
кратно. При рождении третьего 
ребенка он составляет 163 300 
рублей, а при рождении после-
дующих детей семья может полу-
чить по 100 000 рублей на каждо-
го ребенка.

«Обеспечиваем бесплатный про-
езд для школьников из многодет-
ных семей в городском и пригород-
ном транспорте, предоставляем 
льготы на оплату услуг ЖКХ, бес-
платные лекарства детям до 6 
лет, увеличили размер выплаты 
на приобретение школьной фор-
мы», — напомнил Анохин.

Всего на поддержку семей с 
детьми в смоленской области еже-
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годно направляется около 20 мил-
лиардов рублей.

Семья, любовь и верность — это 
то, что для каждого человека явля-
ется самым главным в жизни. Не 
верите? Спросите у наших ребят, 
которые сейчас на войне.

Экономика: 
динамично 

и разносторонне

Но ни праздники, ни погодные 
катаклизмы не могли отвлечь от 
главного — решения вопросов раз-
вития смоленской промышленно-
сти и сельского хозяйства.

В первый день июля на пленар-
ном заседании форума «Строим 
Россию!» Василий Анохин пред-
ставил предложения по развитию 
инфраструктуры и жилищного 
строительства.

В дискуссии приняли участие 
глава минстроя России Ирек Фай-
зуллин, президент РСПП Алек-
сандр Шохин, а также представи-
тели регионов, Совета Федерации 
и ДОМ.РФ.

«Сегодня в стране и у нас в об-
ласти идёт активное жилищное 
строительство. Рост предло-
жения необходимо обеспечивать 
устойчивым спросом. Увеличение 
ипотечных ставок, повышение 
размера первоначального взноса и 
завершение программы льготной 
ипотеки — все это впоследствии 
может негативно повлиять на 
развитие отрасли», — подчеркнул 
Василий Анохин.

По его словам, важно найти спо-
собы сохранения высоких темпов 
возведения жилья, его доступно-
сти для граждан.

«Благодаря поручению прези-
дента России регионам спишут 
2/3 задолженности по бюджет-

ным кредитам. Высвободившиеся 
средства можно направлять на 
реализацию инвестиционных ин-
фраструктурных проектов», — 
отметил губернатор, предложив 
расширить возможности их при-
менения для создания и модерни-
зации социальных, коммуналь-
ных, транспортных и энергетиче-
ских объектов.

«Такой шаг позволит субъек-
там РФ самостоятельно решить 
множество важных для качества 
жизни людей вопросов: обновление 
систем ЖКХ, инженерных сетей, 
замена лифтов», — отметил гла-
ва региона.

Также Анохин заявил о возмож-
ности использования бюджетных 

кредитов в рамках реализации 
инвестиционных программ ре-
сурсоснабжающих организаций. 
Это поможет стимулировать такие 
компании к более активной работе 
по модернизации коммунальной 
инфраструктуры.

Хорошие новости пришли из 
Министерства транспорта РФ. 
Ведомство поддержало создание 
аэропорта в Смоленске. План ре-
конструкции объекта Смоленск–

Северный губернатор Василий 
Анохин обсудил с министром Ро-
маном Старовойтом.

«Эту работу ведём в соответ-
ствии с поручениями президента 
страны, которые он дал по итогам 
совещания по вопросам социально–
экономического развития Смолен-
ской области в сентябре прошлого 
года. В ходе встречи рассмотрели 
вопросы проведения в 2026–2027 
годах ремонта взлетно–посадоч-
ной полосы, воздушного перрона, 
создания системы аэронавигации, 
строительства аэровокзального 
комплекса, других зданий и соору-
жений», — отметил глава региона. 

Известно, что были разработа-
ны предпроектные предложения 

по аэродрому, сейчас решается 
вопрос о привлечении финанси-
рования для реконструкции «Смо-
ленска–Северного» в рамках «ин-
фраструктурного меню», а также 
частных инвестиций. 

«Организация воздушного со-
общения с другими регионами уве-
личит туристический поток и 
создаст дополнительные стимулы 
для роста бизнеса и повышения 
привлекательности нашей обла-
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сти. Благодарю Романа Владими-
ровича за поддержку и энергич-
ное взаимодействие в реализации 
столь важного для смолян проек-
та!» — подчеркнул губернатор.

Смоленская область стала лиде-
ром по севу льна–долгунца во всей 
России. Как сообщил Василий Ано-
хин, общая площадь посевов — 6,2 
тыс га. Это на 44% больше, чем в 
прошлом году.

«Достигнутый рекордный по-
казатель — это результат ак-
тивной работы правительства 
области с агропромышленными 
компаниями. Действующие меры 
поддержки и реализация инвест-
проектов увеличивают не толь-
ко посевные площади, но и каче-
ство льна», — подчеркнул глава 
региона.

Губернатор добавил, что вклад 
в общие цифры вносят и ферме-
ры, которые работают с крупными 
сельскохозяйственными предпри-
ятиями в рамках взаимовыгодных 
договоренностей. Они предостав-
ляют предпринимателям семена, 
удобрения и технику, а получен-
ный урожай закупают по заранее 
согласованным ценам.

Для развития льноводства при 
поддержке Минсельхоза РФ в Са-
фоновском районе создается селек-
ционно–семеноводческий центр. 
Планируется выводить новые со-
рта льна–долгунца с высокой уро-
жайностью и устойчивостью к по-
леганию и заболеваниям.

Василий Анохин поблагодарил 
аграриев и пообещал, что прави-
тельство продолжит оказывать им 
всю необходимую поддержку.

А по некоторым вопросам Смо-
ленская область может и «по-
учить». Например, замминистра 
промышленности и торговли РФ 
Иван Куликов предложил другим 
регионам перенимать опыт Смо-
ленщины в части господдержки 
промышленности.

«Смоленская область демон-
стрирует тенденцию уверенно-
го роста государственной под-
держки промышленности. Это 
результат эффективной работы 
губернатора Василия Анохина и 
его команды по развитию инфра-
структуры промышленного про-
изводства, внедрения в практику 
эффективных механизмов и непо-
средственное сопровождение каж-

дого конкретного предприятия. 
Опыт региона можно с уверенно-
стью перенимать другим субъек-
там Российской Федерации», — от-
метил Куликов.

Напомним, с начала прошлого 
года капитализация региональ-
ного фонда развития промышлен-
ности показала трёхкратный рост, 
заметно расширив возможности 
предоставления льготного заемно-
го финансирования для промыш-
ленных предприятий по ставке до 
5% годовых (значительная часть 
средств — областной бюджет). 
Сейчас капитализация фонда пре-
высила 700 млн рублей. Президент 
Владимир Путин принял решение 
о выделении дополнительных 150 
миллионов рублей на его докапи-
тализацию.

В этом году фондом предостав-
лено уже восемь займов промыш-
ленным предприятиям на общую 
сумму более 123 миллионов ру-
блей. Среди получателей под-
держки — производитель бетона 
«Бетон+», завод «Теплоконтроль» 
из Сафонова, который производит 
приборы измерения, компания 
«Смол Стоун Групп», занимающая-
ся производством брусчатки и тро-
туарной плитки, «СКТБ СПУ» — 
производитель термостатическо-
го оборудования, Рославльская 
трикотажная фабрика «Апрель», 
«ВегаАвангард» — производитель 
пластиковых и алюминиевых 
окон ПВХ, а также «Доркомплект–
Явир», занимающийся производ-
ством дорожных знаков. Льготный 
займ 10 миллионов рублей предо-
ставят в ближайшие дни произ-
водителю сельскохозяйственного 
оборудования для обработки по-
чвы «Мобил–К».

«Льготные займы РФРП явля-
ются одним из самых востребо-
ванных инструментов поддержки 
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предприятий, поэтому мы стре-
мимся максимально капитализи-
ровать фонд. Это реальный ме-
ханизм для модернизации техни-
ческого оснащения предприятий, 
закупки нового оборудования и 
реализации их инвестиционных 
проектов. Будем и в будущем разви-
вать это направление!» — заявил 
Василий Анохин.

Движение первых

Василий Анохин провел заседание 
координационного совета регио-
нального отделения Движения 
Первых. На нем глава региона со-
общил, что в Смоленской области 
более 80 тысяч молодых людей во-
влечены в проекты движения.

«Местные отделения и первички 
у нас работают во всех городах и 
районах области. Каждый месяц 
проходят десятки активностей, 
есть много оригинальных и даже 
уникальных программ, причем ини-
циируют их сами участники Дви-
жения», — отметил Анохин.

Макар Авраменко, который 
возглавляет совет первичного от-
деления лицея №1 в Смоленске, 
рассказал, как он и его друзья под-
рабатывают в свободное от учебы 
время. На заработанные деньги 
они покупают и передают нужные 
вещи для бойцов СВО.

«Вообще, помощь участникам 
специальной операции — это одно 
из важнейших направлений в де-
ятельности смоленских Первых. 
Обязательно будем поддерживать 
такие инициативы», — заверил 
Анохин.

Участники заседания договори-
лись, что самые интересные про-
екты будут транслироваться по 
муниципальным образованиям.

После этого, глава региона при-
нял участие в открытии базового 

лагеря Движения Первых в соци-
ально–оздоровительном центре 
«Голоевка». Его участники смогут 
проявить себя, получить новые 
знания, а также познакомиться с 
единомышленниками.

«Вместе с организаторами за-
планировали большую и интерес-
ную программу. Это и образова-
тельные тренинги, и мастер–клас-
сы, и спортивные соревнования. 
Конечно, основной акцент на тему 
смены — она посвящена вопросам 
экологии и охраны природы», — 
подчеркнул губернатор.

Участниками лагеря стали бо-
лее 90 школьников и студентов 
СПО со всей Смоленской области, 
в том числе призеры и победители 
регионального проекта «Юннаты 
Смоленщины».

Лечить всегда, 
лечить везде

Как всегда, много позитивных но-
востей приходит с «полей» смолен-
ского здравоохранения. В начале 
месяца Василий Анохин сообщил, 
что строительство крупных объек-
тов здравоохранения в Смоленске 

идет полным ходом. Он уточнил, 
что держит данный вопрос на кон-
троле.

«Онкологический диспансер. 
Выполняется кладка внутренних 
стен из кирпича. Идёт устройство 
вентилируемого фасада, инже-
нерных систем, каркаса под пере-
городки, а также входных групп. 
Ведутся отделочные работы и 
оштукатуривание стен, а так-
же подготовка котлованов под 
локальное очистное сооружение и 
здание КПП», — рассказал Анохин.

Кстати, ход строительства он-
кодиспансера оценил посетивший 
Смоленск в середине месяца глав-
ный онколог минздрава России 
Андрей Каприн. И, судя по всему, 
остался доволен.

На стройплощадке Смоленской 
областной детской клинической 
больницы выполняются работы 
по армированию и бетонирова-
нию горизонтальных конструк-
ций, плит перекрытия на верхних 
этажах. Идёт укладка трубы тепло-
трассы от точки врезки до тепло-
вой камеры.

В здании поликлиники №6 вы-
полняются работы по усилению 
дверных проемов и плит перекры-
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тия, монтажу кровли, окон, сетки 
и маяков под оштукатуривание 
стен. Идёт устройство штроб под 
электрику, каналов в полу подвала 
под трубы.

Медучреждения у нас не только 
активно строятся, но и не менее 
активно оснащаются медицин-
ским оборудованием. На эти цели 
в 2024 году выделено более милли-
арда рублей, из которых 700 мил-
лионов — средства федерального 
бюджета, а почти 384 миллиона — 
деньги региона.

О закупке оборудования в уч-
реждения здравоохранения регио-
на рассказал Василий Анохин, под-

черкнув, что масштабно обновить 
удалось Смоленскую областную 
клиническую больницу. 

В учреждении появилась систе-
ма рентгеновской костной денси-
тометрии, эндоскопическое обо-
рудованием, лапароскопические 
системы, ангиограф, наркозный 
аппарат, операционный стол для 
детского хирургического отделе-
ния, ЛОР УЗИ аппарат. 

В рамках регионального про-
екта «Борьба с онкологическими 

заболеваниями» хирургический 
многофункциональный универ-
сальный операционный стол по-
явился в областном онкодиспансе-
ре, туда же доставят и дорогостоя-
щий аспиратор.

«В рамках регионального про-
екта «Борьба с сердечно–сосуди-
стыми заболеваниями» оснастили 
первичное сосудистое отделение 
Клинической больницы №1 — за-
куплены аппарат для роботизи-
рованной терапии нижних конеч-
ностей, а также диагностический 
комплекс для ультразвуковых 
исследований. Там же появились 
стабилотренажер, медицинский 

подъёмник и 60 функциональных 
кроватей», — уточнил губернатор.

Оснащение оборудованием 
проходит и в медучреждениях му-
ниципалитетов региона. В Доро-
гобужскую ЦРБ закуплены новые 
электрокардиограф и стоматоло-
гическая установка, в Гагаринскую 
ЦРБ — лапароскопическая систе-
ма, а для Смоленской ЦРБ приоб-
ретено два автомобиля.

В Смоленской области в бли-
жайшем будущем может появиться 

новый реабилитационный центр. 
Перспективы его строительства 
губернатор Василий Анохин обсу-
дил с директором «Института Фи-
зической Реабилитации» Дэнуцом 
Морогой.

Уникальное медицинское уч-
реждение специализируется на 
неврологии, ортопедии, травма-
тологии, спортивной медицине, 
детской реабилитации.

«Обсудили перспективы стро-
ительства реабилитационного 
центра на территории региона 
и выпуска на одном из смоленских 
предприятий водных беговых до-
рожек с аппаратно–программным 
комплексом. Разработка смолен-
ских инженеров позволит прово-
дить любые процедуры аквагидро-
терапии в медицинском учрежде-
нии даже при отсутствии бассей-
на», — рассказал Василий Анохин.

Он также уточнил, что Смо-
ленская область заинтересована 
в совместной работе с командой 
института.

«У нас в Смоленской области 
действует университет спорта, 
для студентов и преподавателей 
которого такое взаимодействие 
будет наиболее ценным. Также 
рассчитываем на тесное взаимо-
действие в вопросах реабилита-
ции участников специальной во-
енной операции», — отметил глава 
региона, добавив, что контакты 
смоленских специалистов с опыт-
ными врачами и реабилитологами 
откроют новые возможности на 
этом направлении.

А еще Василий Анохин объявил 
о серьезной перестройке рабо-
ты смоленской реанимационной 
службы. Смоленские врачи про-
ходят обучение, а пациенты лече-
ние в столичном лечебно–реаби-
литационном центре Минздрава 
России.
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«Все это благодаря сотрудни-
честву нашей области с нацио-
нальным медицинским исследова-
тельским центром и участию в 
пилотном образовательном про-
екте «Петровский доктор», — рас-
сказал Анохин.

Промежуточные итоги взаимо-
действия он обсудил с директором 
этого центра, внештатным специ-
алистом по анестезиологии–реа-
ниматологии Минздрава России 
Сергеем Царенко.

«При поддержке центра мы 
сейчас активно перестраиваем 
работу реанимационной службы 
области. Уже занимаемся модер-
низацией материально–техниче-
ской базы отделений реанимации 
в Смоленской областной клиниче-
ской больнице и Клинической боль-
нице скорой медицинской помощи. 
Дооснащаем их современным диа-
гностическим оборудованием, пла-
нируем проведение ремонтных ра-
бот», — подчеркнул Анохин.

В рамках проекта три смолен-
ских врача анестезиолога–реани-
матолога уже прошли очное об-
учение на базе ЛРЦ Минздрава 
России. Теперь они сами занима-
ются наставничеством и переда-
ют полученные знания и опыт как 
молодым врачам, так и врачам со 
стажем. В прошлом году на базе 
ЛРЦ Минздрава России высоко-
технологическую помощь полу-
чили 49 смолян, в этом — уже 33 
смолянина.

Ну и куда же без решения фи-
нансовых вопросов? Молодые ме-
дработники Смоленской области 
получат единовременную выплату. 
Соответствующее решение утвер-
дил Василий Анохин. Речь идет о 
молодых специалистах, которые в 
прошлом году окончили свое обу-
чение и начали работу в областных 
учреждениях здравоохранения. 

«Среднему медперсоналу ско-
рой помощи, фельдшерам и медсе-
страм, выплатим по 100 тысяч 
рублей. Врачам–участковым, тера-
певтам и педиатрам, а также сто-
матологам, окончившим целевое 
обучение в ординатуре, полагается 
по 200 тысяч рублей», — расска-
зал Василий Анохин, подчеркнув, 
что данная мера призвана поддер-
жать молодых медработников в об-
устройстве на новом этапе жизни и 
старте профессиональной карьеры.

Кадры решают все

Кадровые изменения произошли в 
двух муниципалитетах Смоленской 
области. Главу Демидовского рай-
она Александра Семенова сменил 
Сергей Николаев. Пока в качестве 
и.о. А главой Гагаринского района 
стал Владимир Грунин. Его канди-
датуру поддержало большинство 
депутатов районной Думы.

Напомним, бывшая глава Гага-
ринского района Елена Новицкая 
сложила полномочия еще в на-
чале апреля. Тогда же Владимира 
Грунина назначили исполняющим 
обязанности главы. Ранее он был 
министром природных ресурсов 
и экологии Смоленской области.

В Смоленской области объяв-
лен отбор в команду региональ-
ного правительства. Для работы 
в региональных ведомствах при-
глашаются выпускники вузов и 
специалисты с опытом, которые 
хотят начать или продолжить свою 
карьеру в управлении Смоленской 
областью.

«Мы ищем активных мотивиро-
ванных людей, которые не боятся 
трудностей, готовы развивать 
нашу родную область и работать 
на благо его жителей», — расска-
зал руководитель аппарата прави-
тельства Юрий Свириденков.

Государственная гражданская 
служба имеет ряд неоспоримых 
преимуществ. Это возможность 
внести личный вклад в развитие 
Смоленской области, принять уча-
стие в реализации масштабных 
проектов, меняющих к лучшему 
жизни тысяч людей. 

Немаловажное значение имеют 
стабильная заработная плата, со-
циальные гарантии и уверенность 
в будущем. Кроме того, это уни-
кальный опыт, работа в команде 
профессионалов, карьерные пер-
спективы и получение професси-
ональных навыков.

Кадровые изменения произош-
ли и в администрации Смоленска. 
Глава города Александр Новиков 
назначил руководителей двух 
структур. Управление культуры 
возглавил Игорь Николаенков, 
управление муниципального стро-
ительства — Игорь Хотулев.

А еще смоленский мэр объявил 
о формировании в городе Обще-
ственного совета при администра-
ции. Процедура его формирования 
продлится с 8 июля по 6 августа. 
Общественный совет необходим 
для формирования диалога и вза-
имодействия граждан и органов 
местного самоуправления. В его 
состав могут войти жители города, 
достигшие 21 года.

«Инициативные группы граж-
дан, общественные объединения, 
некоммерческие организации, за-
регистрированные на территории 
Смоленска, могут направить в мой 
адрес представление (в форме ин-
формационного письма) о включе-
нии выдвигаемого ими кандидата 
в состав Общественного совета с 
приложением соответствующих 
документов», — уточнил глава 
Смоленска, призвав горожан вме-
сте решать вопросы и делать Смо-
ленск лучше.
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Городские новости

Масштабную проверку электро-
сетей проведут в Смоленске по 
поручению Александра Новико-
ва. Ранее он обратил внимание на 
многочисленные жалобы смолян 
на перебои в подаче электриче-
ства — они участились в период 
непогоды. Реагируя на обращения, 
Новиков провел рабочую встречу с 
руководством филиала ПАО «Рос-
сети Центр» — «Смоленскэнерго» 
по вопросам электроснабжения. 

Специалисты оценят состояние 
электросетей и при необходимости 
произведут замену проводов. Кроме 
того, будет создана мобильная бри-
гада для ликвидации упавших на 
электросети деревьев. Именно об-
рушение стволов — наиболее частая 
причина аварий на электросетях.

Торговые палатки на террито-
рии Колхозной площади в Смолен-
ске ликвидированы, о ходе работ 
по благоустройству рынка сооб-
щил Александр Новиков в своём 
тг–канале. Он напомнил, что вни-
мание на Колхозную площадь по-
могли обратить многочисленные 
жалобы смолян. Они касались 
стихийной торговли в этой части 
Заднепровья.

«В местах скопления людей 
должны быть обеспечены меры 
противопожарной и антитерро-
ристической безопасности. Однако 
вещевой рынок, ввиду полного от-
сутствия контроля, напротив, нёс 
в себе пожароопасную и кримино-
генную угрозу, не соответствовал 
нормам в сфере торговли», — уточ-
нил глава Смоленска.

Работа по приведению в поря-
док территории на Колхозной пло-
щади будет продолжена:

«Необходимо создание ново-
го современного облика рынка на 

принципах неукоснительного со-
блюдения законодательства и всех 
необходимых мер безопасности».

Продолжается и комплексное 
благоустройство Реадовского пар-
ка. Сейчас на территории парка 
работы идут полным ходом: меня-
ют дорожки, обустраивают лив-
нёвки, готовят к установке малые 
архитектурные формы, опоры ос-
вещения, камеры с распознавани-
ем лиц. На входе в парк появятся 
раздевалки, душевые и туалеты 
для комфортного пребывания на 
территории парка. Кроме того, об-
новят и детскую зону — установят 
новую площадку для досуга юных 
смолян.

Боковые дорожки в парке будут 
предназначены для пеших прогу-
лок и проезда уборочной техники. 
Покрытие выполняется из бетон-
ной тротуарной плитки, основа-
ние — из монолитного железобе-
тона. Центральные дорожки для 
движения велосипедистов будут 
выполнены из асфальтобетона, к 
его укладке должны приступить 
уже 1 августа.

У мемориала «Скорбящая мать» 
обновят штукатурное покрытие, у 
памятного места поменяют брус-
чатку, установят подпорную стен-
ку и организуют водоотвод.

«Срок завершения всех работ по 
контракту — 1 сентября. Предпо-
сылок к задержке сроков ремонта 
на данный момент нет», — под-
черкнул Александр Новиков.

Коротко о главном

Или «галопом по европам». Первые 
счета по новой системе оплаты за 
ЖКХ — единый платежный доку-
мент за коммунальные услуги — 
придут за июль в начале августа.

Нюансы нового формата опла-
ты за ЖКХ смолянам объяснили в 
городской администрации. Теперь 
оплатить коммунальные услуги 
по единому счету без комиссии на 
расчетный счет АО «АтомЭнергоС-
быт» можно через мобильное при-
ложение АО «АтомЭнерго Сбыт», 
на сайте atomsbt.ru и в кассах 
филиала «АтомЭнергоСбыт» Смо-
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ленск (кроме взносов за капиталь-
ный ремонт). Оплата возможна и 
через банковские сервисы, отделе-
ния почты.

«Все каналы коммуникаций 
Атом ЭнергоСбыта доступны и 
для передачи показаний за все ус-
луги и ресурсы, указанные в едином 
платежном документе. Главное не 
пропустить сроки передачи пока-
заний — не позднее 25 числа каж-
дого месяца», — уточнили в адми-
нистрации Смоленска.

Также в Смоленске по поруче-
нию главы города приступили к 
ремонту фасадов. Работы стар-
товали с дома №14 на улице Боль-
шой Советской. Ранее Александр 
Новиков обратил внимание на 
необходимость обновления исто-
рических зданий и памятников 
архитектуры. 

На 2024 год запланировано от-
ремонтировать 16 фасадов зданий, 
на семь объектов уже найдены под-
рядные организации. К ремонту 
(кроме дома №14 на Большой Со-
ветской улице) приступили ещё 
на трёх объектах — среди них 
дома №3 и №5 на улице Никола-
ева. Подрядчики для проведения 
работ на остальных адресах ещё 
определяются.

До конца года в оборот будут 
введены почти 19 000 га неис-
пользуемых сельхозугодий в 
Смоленской области, сообщил 
губернатор Василий Анохин. 
Этот и другие вопросы глава реги-
она обсудил на встрече с руково-
дителем Управления Россельхоз-
надзора по Брянской, Смоленской 
и Калужской областям Светланой 
Земченковой. 

«Важно, что эффективное со-
трудничество у нас налажено на 
уровне управленческих команд и 
профильных специалистов. Поэто-
му и дальше будем работать в тес-
ном контакте, чтобы сохранить 
стабильное развитие смоленского 
агропрома», — отметил Анохин.

Он подчеркнул, что среди при-
оритетных сторон взаимодействия 
правительства Смоленской обла-
сти и Россельхознадзора — стро-
гий контроль за перемещением 
сельскохозяйственных животных 
по территории региона и проти-
водействие опасным инфекцион-
ным заболеваниям, а также повы-
шенное внимание к санитарному 
контролю на пограничном пункте 
«Красная горка». 

Найти новый дом для десяти 
бездомных собак и кошек уда-

лось участникам первой в этом 
году благотворительной вы-
ставки бездомных животных 
«Возьми друга домой». Об этом 
сообщили в главном управлении 
ветеринарии Смоленской области:

«Дальнейшую судьбу питомцев 
будут отслеживать специалисты 
госавтслужбы и заботливые ку-
раторы. Надеемся, что никто из 
них уже не вернётся на улицу или 
в приют».

Всего на выставке было пред-
ставлено более пятидесяти собак и 
кошек разного возраста, размера и 
темперамента, причём все они аб-
солютно здоровы и были готовы к 
переезду в новый дом.

«Больше в этот раз было мур-
лыкающих и мяукающих, особенно 
котят, в которых граждане влю-
блялись и забирали ещё до начала 
мероприятия. Получился настоя-
щий семейный праздник: с морем 
позитива, массой трогательных 
фотографий, но главное — с улыб-
ками и слезами радости у людей 
и виляющими хвостиками, кото-
рые наконец–то обрели любящих 
хозяев. Мы благодарны всем за ак-
тивное участие и неравнодушное 
отношение к животным!» — под-
черкнули в ведомстве. 
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Именно так — «форум ре-
кордов» — охарактеризо-
вала прошедший форум 

председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. В этом году 
диалоговая площадка впервые 
действовала сразу в трех городах: 
Витебске, Полоцке и Новополоцке. 
На мероприятие приехали около 
двух тысяч участников, в том чис-
ле и губернатор Смоленской об-
ласти Василий Анохин. Продолжая 
сложившуюся традицию ведения 
«дневника Анохина», публикуем 
его заметки с полей форума.

27 июня

11:40. Наша команда вчера на-
чала свою работу в Минске. До 

старта XI Форума регионов Бела-
руси и России провели переговоры 
с заместителем гендиректора ком-
пании «АМКОДОР» Александром 
Васильевичем Шакутиным.

Обсудили пути сотрудничества 
и договорились проработать за-
пуск совместных проектов.

Холдинг занимается производ-
ством и реализацией специальных 
машин для дорожно–строитель-
ной, логистической, торфодобы-
вающей, коммунальной, лесной, 
сельскохозяйственной отрасли. 
Все эти сферы оказывают суще-
ственное влияние на экономику 
нашей области, поэтому мы очень 
заинтересованы в их развитии.

У «АМКОДОР» серьёзный опыт 
работы в российских регионах. 

Причем это не только поставка 
техники, но и запуск совместных 
производств.

С учётом курса на импортоза-
мещение, который активно про-
водится в Беларуси и России, а 
также географического положе-
ния Смоленской области, у нашего 
партнёрства — самые выгодные 
перспективы.

15:16. Работаем на XI Форуме 
регионов Беларуси и России в Ви-
тебске. Встретились с рядом бело-
русских компаний из сферы АПК, 
пищевой промышленности и тор-
говли. Деловые переговоры прош-
ли результативно. 

Вместе с компанией «Славя-
на» — крупным дистрибьютором 

Форум рекордов
Форум регионов Беларуси и России взял новую высоту как по количеству участников, 

так и по глубине обсуждаемых проблем и достигнутым результатам
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продуктов питания — начнем под-
готовку плана по строительству ло-
гистического комплекса в области.

Научно–производственный 
центр «БелАгроГен» заинтересован 
в запуске нового производства ве-
теринарных препаратов у нас в об-
ласти. Договорились в ближайшее 
время проработать все детали для 
запуска проекта.

С «Товариществом льняной ма-
нуфактуры», у которой широкие 
связи с белорусскими партнёрами, 
обсудили инициативу по созданию 
предприятия, перерабатывающего 
лён–долгунец.

Укрепим сотрудничество с «Бо-
бруйскагромашем». Совместные 
действия в этом направлении обо-
значили на переговорах с руковод-
ством крупного холдинга.

Темой еще одной встречи стало 
расширение ассортимента смо-
ленских товаров в гипермаркетах 
«ГИППО» в Беларуси.

Уверен, что сотрудничество с бе-
лорусскими партнёрами будет вза-
имовыгодным и плодотворным! 
Правительство области готово ока-
зывать всестороннее содействие 
для успешной реализации всех 
обозначенных проектов.

20:04. Продолжаем укреплять 
сотрудничество с белорусским 
бизнесом. На площадке XI Фору-
ма регионов России и Беларуси 
провели встречи с компаниями, 
работающими в сфере машино-
строения, химической отрасли, 
электронной промышленности, 
деревообработки и производства 
бытовой техники. Среди них: «Мо-
зырский деревообрабатывающий 
комбинат», «Витязь», «МТЗ», «Ви-
тебскдрев», «БЕЛАЗ», «МАЗ», «Мо-
товелозавод» и др.

Основные направления пар-
тнёрства — это расширение взаи-

модействия смоленских и белорус-
ских предприятий, создание новых 
производств на территории нашей 
области. Все компании выразили 
заинтересованность в сотрудни-
честве. Договорились начать под-
готовку к реализации целого ряда 
проектов.

Плодотворные переговоры на 
форуме — это только начало. Впе-
реди еще много совместной рабо-
ты. Мы с белорусскими партнё-
рами не сомневаемся в её успеш-
ности.

20:24. На стенде нашей области 
принимали гостей — глав верхних 
палат российского и белорусского 
парламентов Валентину Ивановну 
Матвиенко и Наталью Ивановну 
Кочанову.

Представил экспозицию и рас-
сказал о том, чего удалось достичь 
Смоленской области в экономи-
ке и социальной сфере, о нашем 
успешном взаимодействии с ре-
гионами Беларуси, о реализации 
совместных проектов в рамках 
Союзного государства.



14 №7 // 29 июля

экономика

Благодарен Валентине Иванов-
не и Наталье Ивановне за прояв-
ленное внимание и неподдельный 
интерес к региону.

Завтра на пленарном заседа-
нии Форума более подробно оста-
новлюсь на итогах работы с бело-
русскими партнёрами и поделюсь 
планами на будущее.

21:36. Сегодня, в дни проведе-
ния XI Форума регионов Беларуси 
и России, город Витебск отмечает 
юбилей — 1050 лет.

На встрече с председателем Ви-
тебского облисполкома Алексан-
дром Михайловичем Субботиным 
поздравил жителей Витебской об-
ласти с праздником и передал от 
смолян самые добрые пожелания 
здоровья и успехов.

Как ближайшие соседи, надёж-
ные и ответственные партнёры, 
наши регионы обладают огром-
ным потенциалом для углубления 
и расширения приграничного со-
трудничества.

Мы активно взаимодействуем 
в вопросах логистики, товароо-

борота, кооперации при выпуске 
спецтехники, а также в агропро-
мышленном комплексе, в част-
ности, в льноводстве. Устойчивые 
связи сложились у швейных пред-
приятий.

Портфель совместных проектов 
накоплен в сферах здравоохране-
ния и образования, социальной 
защиты, молодёжной политики. 
Только на муниципальном уров-

не заключено 19 договоров и со-
глашений.

Это помогает нам вместе прео-
долевать экономические санкции, 
противостоять внешнему идеоло-
гическому давлению.

Договорились с Александром 
Михайловичем обязательно и 
дальше расширять муниципаль-
ные и региональные контакты по 
всем направлениям, активно при-
влекая органы власти, бизнес, а 
главное — самих жителей наших 
областей. Основные принципы в 
работе — взаимное уважение и 
доверие.

28 июня

19:08. Одним из ключевых со-
бытий деловой программы рос-
сийско–белорусского Форума ста-
ла встреча Председателя Совета 
Федерации Валентины Ивановны 
Матвиенко и Председателя Совета 
Республики Национального собра-
ния РБ Натальи Ивановны Коча-
новой с руководителями регионов 
Беларуси и России.

Обсуждали роль регионов в 
интеграционных процессах. На 
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примере Смоленской области рас-
сказал об успешных практиках, 
результатах по взаимодействию с 
белорусскими партнёрами и дру-
зьями. Поделился перспективны-
ми планами.

Сегодня у нас действует 46 со-
глашений о приграничном со-
трудничестве в торгово–эконо-
мической, научно–технической, 
гуманитарно–культурной и других 
сферах. Действует Соглашение 
между Администрацией Смолен-
ской области и Правительством 
Республики Беларусь.

У нас очень много точек взаи-
модействия на муниципальном и 
даже поселковом уровне. Активно 
развиваем кооперационные связи 
по самым разным направлениям. 
С удовольствием поддерживаем 
молодёжные инициативы, со-
вместные проекты, творческие 
обмены.

Чтобы быть ещё ближе друг к 
другу, открываем в Минске Пред-
ставительство Смоленской обла-
сти, а в Смоленске создаём пер-
вый туристско–информационный 
центр Союзного государства — Со-
юзный Дом.

19:35. Обращения Президентов 
России и Беларуси Владимира Вла-
димировича Путина и Александра 
Григорьевича Лукашенко к участ-
никам XI Форума регионов в Ви-
тебске ещё раз подтвердили курс 
на интеграцию наших государств 
и укрепление российско–белорус-
ских связей в интересах братских 
народов.

Наш национальный лидер ещё 
раз подчеркнул, что фундамент 
этих процессов — это межрегио-
нальное сотрудничество. На его 

укрепление направлены и догово-
ренности, достигнутые на перего-
ворных площадках форума, и те 
инициативы, которые прозвучали 
в ходе дискуссий. В частности, речь 
идет об инвентаризации иннова-
ций двух государств, создании со-
вместного банка идей и проектов, 
союзной системы продвижения 
технологий и компетенций.

Заместитель Председателя Пра-
вительства России Дмитрий Нико-
лаевич Чернышенко предложил 
объединить тематический год Со-
юзного государства, посвящённый 
науке, с молодежной повесткой. 

Это поможет выстроить более 
плотный российско–белорусский 
диалог в направлении развития 
инновационной экономики. Также 
говорили о запуске совместного 
проекта по подготовке кадров в 
сфере профессионального обра-
зования.

Считаю, что такие инициативы 
помогут и в нашей работе по на-
учно–технологическому развитию 
Смоленской области.

Форум показал, что союзная 
интеграция выходит на новый 
уровень. И здесь активная роль 
принадлежит именно регионам. 
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Руслан СМАШНЕВ

сенатор от Смоленской области

История

Взаимоотношения смолян с со-
седями из Беларуси всегда были 
подлинно братскими. Можно даже 
сказать — родственными.

С 1772 по 1856 годы Смоленск 
входил в Белорусское генерал–гу-
бернаторство, центр которого был 
сначала в Могилёве, а затем — в 
Витебске.

А уже в более близкие к нам вре-
мена, в конце декабря 1918 года, в 
здании смоленской филармонии 
проходила VI Северо–Западная 
конференция Российской комму-
нистической партии большевиков, 
делегаты которой приняли реше-
ние создать БССР «с территорией 
Минской, Гродненской, Могилев-
ской, Витебской и Смоленской гу-
берний». Тогда наш город на 5 дней 
стал первой столицей Белорусской 
Советской Социалистической Ре-
спублики.

И сегодня в национальном соста-
ве населения Смоленской области 
белорусы традиционно занимают 
второе место после русского насе-

ления. По данным Всероссийской 
переписи населения 2020 года, 
белорусы составили 0,7% от числа 
лиц, указавших свою националь-
ную принадлежность. 

По данным Смоленскстата, поч-
ти половина (49%) белорусов, про-
живающих на территории области, 
находятся в трудоспособном воз-
расте и столько же в возрасте стар-
ше трудоспособного.

Экономика

Безусловно, значима и экономиче-
ская составляющая наших отноше-
ний. Республика Беларусь была и 
остаётся основным торговым пар-
тнёром Смоленской области. 

Мы экспортируем в Беларусь 
сельскохозяйственное сырьё и 
продукцию химической промыш-
ленности; древесину и целлюлоз-
но–бумажные изделия; текстиль, 
текстильные изделия и обувь; ме-
таллы, драгоценные камни и изде-
лия из них; машины, оборудование 
и транспортные средства; другие 
товары.

А белорусские товаропроизво-
дители импортируют к нам продо-
вольственные товары и сельскохо-

зяйственное сырьё; минеральные 
продукты; кожевенное сырьё, пуш-
нину и изделия из них; древесину 
и целлюлозно–бумажные изделия; 
другие товары.

Из года в год этот торговый обо-
рот растёт и является взаимовыгод-
ным как в целом для Республики Бе-
ларусь и Смоленской области, так и 
для бизнеса, а главное — смолян!

«Регион заинтересован в созда-
нии новых точек роста, а также в 
углублении взаимной интеграции 
и будет двигаться в данном на-
правлении», — отмечает губерна-
тор Смоленской области Василий 
Анохин. 

Немного важных цифр, кото-
рые глава нашего региона пред-
ставил на Петербургском между-
народном экономическом форуме 
в 2024 году:

• товарооборот между сторона-
ми по итогам 2023 года составил 
270,2 млрд рублей;

• объем экспорта — 57,1 млрд 
рублей;

• объем импорта из Беларуси 
в Смоленскую область превысил 
213,1 млрд рублей.

С тем, что Смоленск — узловой, 
ключевой пункт белорусско–рос-

Смоленщина и Республика 

Беларусь: потенциал 

сотрудничества далеко 

не исчерпан

О потенциале российско–белорусского сотрудничества 

с опорой на исторические факты и современную 

историю взаимоотношений
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сийского социально–экономиче-
ского партнёрства полностью со-
гласны и наши братья–соседи.

«Смоленщина для Беларуси — 
самый близкий партнёр во всех 
смыслах. Ближе, чем Смоленск, к 
границе нашей страны не располо-
жен ни один областной центр Рос-
сии. И экономические отношения у 
нас тесные, соседские. Регион для 
Беларуси в тройке самых крупных 
торговых партнёров среди субъ-
ектов Российской Федерации. И, 
тем не менее, несмотря на нала-
женные связи и торговые маршру-
ты, сторонам всё ещё есть, что 
предложить друг другу. Потенци-
ал сотрудничества далеко не ис-
черпан. Логистика, промышлен-
ность, сельское хозяйство, стро-
ительство — во всех этих сферах 
можно прибавлять», — отмечает 
в большой аналитической статье 
о перспективах взаимодействия в 
сфере экономического сотрудни-
чества нашего региона и соседней 
республики издание «Беларусь 
сегодня».

Культура и 
молодежная политика

«Знать, чтобы гордиться» — под 
этим девизом на территории Смо-
ленской области реализуются со-
юзные программы, направленные 
на воспитание подрастающего по-
коления. В свете происходящих в 
мире событий, борьба за их умы 
приобретает ключевое значение. 

По инициативе Смоленского ре-
гионального отделение Движения 
первых реализуется Российско–бе-
лорусский проект «Под одним не-
бом». Он состоит из мероприятий, 
направленных на создание едино-
го воспитательного пространства 
Союзного государства: дружеские 

визиты, Слет активистов и руко-
водителей детских и молодежных 
общественных организаций России 
и Беларуси, Патриотический форум 
«Дорогами поколений», Фестиваль 
творчества Союзного государства 
«Под одним небом», Союзный дик-
тант среди школьников и студентов 
России и Беларуси. 

Большое значение в воспитании 
подрастающего поколения играет 
«Вахта памяти» — совместные по-
исковые работы. 

Всё перечисленное — только 
малая часть общей работы, кото-
рая в первую очередь направлена 
на благополучие наших граждан и 
развитие наших стран.

Недавно завершился XI Форум 
регионов Беларуси и России на 
тему «Роль межрегионального со-
трудничества в построении инно-
вационной экономики Союзного 
государства». В мероприятии, в том 
числе, приняла участие представи-
тельная делегация от Смоленской 
области во главе с губернатором. 
Были проведены десятки встреч 
и переговоров. А стенд региона 
стал местом притяжения гостей 
Форума.

И наше участие совершенно за-
кономерно — все чаще именно от 

Смоленской области звучат иници-
ативы, которые находят поддержку 
со стороны руководства Союзного 
государства. 

Так же закономерно и то, что 
недавно Смоленск принял у себя 
Группу высокого уровня Совета 
Министров Союзного государства. 
Заседание прошло под председа-
тельством зампреда Правительства 
России Алексея Оверчука, Полно-
мочного Посла Республики Бела-
русь в Российской Федерации Дми-
трия Крутого и государственного 
секретаря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева. 

Регион последовательно демон-
стрирует — Смоленская область 
готова стать одним из лидеров ин-
теграционных процессов. 

Договор о создании Союзного 

государства России и Белоруссии 

подписан 8 декабря 1999 года 

в Москве. Вступил в силу 26 

января 2000 года после обмена 

ратификационными грамотами 

между и.о.президента РФ Влади-

миром Путиным и президентом 

РБ Александром Лукашенко.

Факт
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Это интервью изданию «О чем 
говорит Смоленск» Ольга 
Новикова дала в преддверии 

Дня святых Петра и Февронии, по-
кровителей христианского брака. 
День семьи, любви и верности — 
отличный повод для откровенного 
разговора с «прекрасной половин-
кой» супружеской пары, которая 

сумела пронести, не расплескав, 
свою любовь «через годы, через 
расстоянья» — Александр и Ольга 
Новиковы в браке уже 21 год.

— Ольга, предлагаю начать 
нашу беседу с самой первой 
встречи с вашим будущим (на тот 
момент) супругом. Помните ее?

— Безусловно! Такое не забу-
дешь. Мы с друзьями летом после 
школьных экзаменов (я на год поз-
же Александра окончила школу) 
пошли на пляж. Десногорск — го-
род маленький, все друг друга зна-
ют, и наша общая подруга, моя од-
ноклассница, решила нас познако-
мить. Позвонила, говорит: «Пойдем 

Ольга Новикова

«Наша семья вся соткана 

из традиций»
Они вместе 21 год. Любовь с первого взгляда, ранний брак, испытания разлукой 

и собственный рецепт семейного счастья. О том, как не расплескать любовь — 

в эксклюзивном интервью супруги мэра Смоленска

Светлана САВЕНОК
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сходим на пляж, тут мой знакомый 
приехал, такой интересный парень, 
тебе точно понравится». Как–то так 
мы и встретились.

— И вы сразу, как пушкинская 
Татьяна, «в мыслях молвила: 
вот он!»

— Да, именно так. Откровенно 
говоря, я не ожидала такого. Сразу 
ёкнуло: это ОН. Он на тот момент 
окончил первый курс института и 
приехал сразу после сессии на лето 
домой. И так вот звезды сошлись.

— А его версия какова? Его 
тоже сразу накрыло чувство?

— Сказал, что да, тоже сразу. И 
мы больше не расставались. Через 
два года поженились. Решение со-
зрело через год после нашей первой 
встречи, и еще год планировали, 
собирали всё необходимое, орга-
низовывали. Свадьба — это ж такое 
мероприятие серьезное… вот год 
мы готовились к нему.

— Вы же совсем еще молодые 
были — по 20 лет. Как родители 
восприняли ваше решение по-
жениться?

— Очень легко восприняли. У 
меня на тот момент только мама 
была, я рано осталась без отца. 
Мама увидела, какой он, и сказа-
ла: да, с таким человеком семью 
можно создавать. Я тогда спортом 
занималась — по утрам бегала. И 
Саша приходил рано утром, чтобы 
со мной пробежаться. У нас в Дес-
ногорске скалодром есть, вот мы 
до него бежали, потом можно было 
искупаться, и обратно домой. Вро-
де такие мелочи, но все же… По-
том он осенью уехал на учебу. Мы 
созванивались, переписывались, а 
переписка в то время означало со-
всем не то, что сейчас — не было 
СМС и мессенджеров, поэтому мы 

писали друг другу настоящие бу-
мажные письма. И даже с друзьями 
он передавал записочки, когда кто–
то приезжал. Очень интересные, та-
кие трогательные отношения были. 
Я сразу после школы устроилась на 
работу, училась заочно.

— Оль, а всё–таки, что именно 
в нем сразу так подкупило? По-
нятно, что любят не за что–то, 
тем не менее, какие–то опреде-
ляющие маркеры — что убедило, 
что Александр Александрович — 
тот самый «правильный выбор»?

— Понимаете, здесь всё сошлось. 
Всё! Ну, например, я не люблю, ког-
да опаздывают, и сама не люб лю 
опаздывать. И Саша ни разу ни на 
одно свидание не опоздал, всегда 
приходил заранее. И я тогда уже 
знала, что на него можно поло-
житься. И как–то сразу помогать 
начал — на дачу с нами ездил, по-
могал поливать, тяжести мне не да-
вал носить, всё всегда сам… Такое 
сразу подкупает.

— Он «рукастый»?
— Абсолютно. Руки «откуда надо 

растут». И автомобиль сам ремон-
тировал, и по дому чинил — и элек-
трику, и сантехнику, и все ремонты 
мы делали сами. Он сразу как–то 
«влился» в мою жизнь, как будто он 
всегда был рядом.

— Я вот смотрю по соцсетям 
его, вы производите впечатление 
очень любящей пары. Не просто 
дружной семьи, а именно любя-
щей пары. Бросается в глаза, что 
вы сохранили и пронесли через 
столько лет свои чувства. Это то, 
что я увидела. Поделитесь секре-
том с нашими читателями?

— У нас, как у любой молодой 
семьи, тоже были и ссоры, и недо-
понимание. Но в семье что глав-

ное? Разговаривать! Приходить 
к консенсусу, искать путь, чтобы 
устраивало двоих. И как–то у нас 
получилось. Секрета здесь нет. Есть 
правило: если появилась проблема, 
то ее надо обсудить и не оставлять 
«на завтра».

— Появление детей для вашего 
брака было испытанием?

— Нет, это, наоборот, еще силь-
нее нас сблизило. И он старший 
был в семье, и я старшая. Когда 
родилась дочка, все «скакали» во-
круг нее — и мы, и родители, все 
хотели понянчиться, помочь. Ну, 
в разумных пределах. А второй 
ребенок — сын — был уже очень 
долгожданный. У нас 7 лет разница 
у детей. Тут уже и старшая помога-
ла, из нее такая чудесная «нянька» 
получилась…

— А ваша дочь, кстати, не пла-
нирует еще семью создать?

— Пока ещё не планирует, хотя 
мы бы были не против. Считает, что 
сначала нужно карьеру сделать, а 
потом уже о семье речь вести. Но 
у меня, конечно, надежда теплит-
ся, что встретится тот человек — 
«единственный» — и она все–таки 
задумается. Просто пока не встре-
тился.

— Скажите, есть у вас тради-
ции семейные?

— Наша семья вся соткана из 
традиций. Ну во–первых, мы друг 
друга всегда встречаем. Неважно, 
во сколько он пришел с работы — 
я его жду. Всегда. Раньше, он после 
работы заезжал за мной, мы ехали 
ставить на стоянку машину, и по-
том вместе шли домой и обсуж-
дали всё, что произошло за день. 
Каждый день, если только он не 
возвращался из командировки на 
служебном авто. В любую погоду 
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и в любое время года. Сейчас, во 
сколько бы ни пришел, а это очень 
редко раньше половины одиннад-
цатого ночи, его надо накормить, 
надо поговорить. Еще одна наша 
традиция (наше любимое заня-
тие) — выезд на дачу. Дача — наше 
«детище», которое мы холили и ле-
леяли со дня нашей свадьбы.

— И дом строили сами?
— Мы только в прошлом году по-

строили дом, поэтому теперь осо-
бенно туда стремимся.

— Картошка, огурцы, помидо-
ры, перцы — это не ваша история 
на даче?

— У нас всё всегда росло на даче. 
Вот это первый год, когда не поса-
жено ни одного перца, ни одного 
томата. После того, как мы уехали 
в Смоленск, ухаживать некому. По-
этому в этом году только цветник 
в порядок приводим, траву косим. 
Теперь отдыхать туда ездим, но и 
это не частое удовольствие — раз 
в месяц–полтора.

— Здесь в Смоленске у вас по-
явились друзья? Или друзья — 
это те, кто таковыми был еще в 
молодости, а с возрастом новые 
не приобретаются?

— Да, именно так. Здесь появи-
лось много знакомых, с которыми 
сложились тёплые товарищеские 
отношения. А друзья, с которыми 
знакомы не один десяток лет, все 
там, в Десногорске. Приезжают 
к нам сюда, звонят, мы всегда их 
ждем. Как и сестры мои — всех 
рады видеть всегда.

— Александр Александрович в 
интервью нашему изданию ска-
зал, что вы прекрасно готовите. 
Когда я спросила о его любимом 
блюде в вашем исполнении, он 

сказал, что все любимые, по-
тому что очень вкусно. Оля, это 
ему так легко угодить или вы 
действительно необыкновенно 
готовите?

— Я думаю, что он просто при-
вык есть с удовольствием всё, что 
я готовлю. Наверное, потому что 
я это делаю с удовольствием, и без 
ложной скромности, действитель-
но очень хорошо. Все домашние 
и родные очень любят мою вы-
печку. Сейчас это в основном уже 
по праздникам, а когда детки ма-
ленькие были, пекла постоянно. А 
теперь вот надо всем за фигурой 
следить. [улыбается — Ред.]

— А сам он может что–то при-
готовить?

— Вы знаете, несколько лет на-
зад мне пришлось по работе по-
ехать в командировку. Впервые в 
жизни. Дочь здесь уже, в Смолен-
ске, училась. И я с опаской остав-
ляла своих мужчин — без свеже-

приготовленных щей–борщей на 
целую неделю. Я всё наготовила, 
разложила по пакетикам, контей-
нерам и заморозила. Но они пре-
красно справились и без моих за-
готовок — жарили, варили какие–
то полуфабрикаты, ходили в кафе. 
Холостяцкий вариант.

— Ольга, в Десногорске у вас 
была стабильность, такая на-
лаженная история — друзья, 
дача, карьера — всё очень не-
плохо складывалось. И тут вне-
запно новость — переезд в Смо-
ленск. Ваши первые эмоции ка-
кие были, когда вы услышали, 
что ему предстоит возглавить 
город Смоленск? Он вас сразу «об-
радовал»?

— Нет. Конечно, я догадыва-
лась, что что–то происходит, ви-
дела, что он ходит какой–то «не 
такой». Спросила, что происходит. 
Оказалось, он не знал, как мне ска-
зать, что предложили в Смоленске 
работать. Единственный вопрос, 
который я задала: когда переез-
жаем? Он спросил: «Ты готова?» 
Надо сказать, что у меня карьера в 
Десногорске тоже очень неплохая 
выстроилась. Но какой смысл се-
мьи, если жить по разным городам? 
Мы попробовали и поняли, что так 
жить не можем. Хотя и ездили по 
выходным — одни он, другие — я. 
Туда–сюда мотались. И нам не по-
нравилось. Он сказал: давай уже 
скорее приезжай. В итоге мы пол-
ностью переехали только почти 
через два месяца.

— Здесь, в Смоленске, совсем 
другой ритм, а учитывая, как 
Александр Александрович подхо-
дит к своей работе — это не про-
сто допоздна, это и выходные, и 
ночью, если ЧП… Вы терпеливая 
жена?
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— Я скажу, что в Смоленске ни-
чего не поменялось, он всегда так 
работал. Это всегда было нормой в 
нашей семье. Я, наверное, тоже от-
ношусь к трудоголикам, но я просто 
не могу себе позволить долго на ра-
боте находиться. А он мужчина. И я 
ему сразу сказала: надо — делай, я 
буду ждать тебя с работы, если ты 
долго будешь задерживаться, ниче-
го страшного. Делай, как нужно. Он 
всегда был такой ответственный. 
И неважно, какого размера город, 
он будет работать столько, сколько 
нужно. Мужчина должен работать. 
А я буду ждать.

— Эта наша беседа приурочена 
ко Дню святых Петра и Февро-
нии. Согласно жизнеописанию 
этих святых, Феврония никогда 
не спорила с Петром, тем не ме-
нее, он всегда советовался с ней 
и прислушивался к ее советам. 
Это ваша история? Александр 
Александрович советуется с вами 
по рабочим каким–то моментам?

— Мы дома стараемся не обсуж-
дать его рабочие дела, политику… 
как я могу что–то посоветовать?

— Но его работа — это не толь-
ко политика, это еще и человече-
ские отношения…

— Если спросит про человече-
ские отношения, то конечно, свое 
мнение скажу. Но он заботливый, 
не всё может рассказать, не любит 
проблемы озвучивать мне, чтобы я 
не нервничала.

— Попробую угадать: фраза 
«муж голова, а жена — шея» вам 
не нравится?

— Ну да. Есть в этой фразе что–то 
не очень красивое. Мужчина в се-
мье главный. А мы, женщины, эту 
его значимость подчеркиваем. Если 
мужчина считает, что должно быть 

так — хорошо. А женская мудрость, 
быть может, лишь слегка скоррек-
тирует направление.

— Александр Александрович 
— человек публичный. И в свои 
соцсети он добавляет иногда 
семейные нотки (фотографии, 
когда это уместно). То есть смо-
ляне знают, что вы супруга пер-
вого лица города. Вы ощущаете 
к себе повышенное внимание в 
этой связи?

— Я не обращала на это внима-
ние. Ни разу. Я не публичный че-
ловек: дом–работа, не вращаюсь в 

тех кругах, где на этом кто–то кон-
центрируется.

— В соцсетях вас нет?
— Есть, но я там не активная. 

Больше читаю.

— Но у вас не закрытая стра-
ница?

— Нет, конечно.

— Лайки ставите?
— Конечно.

— За мужем следите?
— Обязательно! Смотрю все по-

сты про него, комментарии, все 
«подслушки» читаю. Я люблю вла-
деть информацией.

— Ваша дочь учится в Смо-
ленском университете спорта. 
Спорт — это ваша история се-
мейная?

— Мы с мужем технари и дума-
ли, что и дети будут технарями. 
Но нет. Дочь вся в спорте, это ее 
история — учится по направлению 
«Адаптивная физическая культура» 
и одновременно работает в «Центре 

современных спортивных техноло-
гий». Сын танцует брейкданс. И в 
Десногорске танцевал, и здесь мы 
нашли коллектив замечательный. 
А теперь, между прочим, брейкданс 
относится к Олимпийским видам 
спорта.

— Вы в юности бегали...
— Ну да. А потом — семья, дети, 

и уже не до этого было. Но я ходи-
ла фитнесом заниматься (для кра-
соты, для души). И здесь сейчас 
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с дочерью ходим и в бассейн, и в 
спортзал, потому что работа сидя-
чая, хочется активности немного. 
Александр Александрович, когда 
у него есть возможность, всегда с 
нами ходит.

— Вы подарки друг другу зара-
нее обговариваете или сюрпризы 
любите?

— Нет, мой супруг сюрпризы не 
любит, терпеть не может. Мы всег-
да заранее обсуждаем его подарки. 
А я, наоборот, люблю сюрпризы. 

И когда он начинает спрашивать, 
что мне подарить, я говорю: сделай 
мне сюрприз. Но он так не любит. 
Поэтому все подарки друг другу об-
суждаем заранее.

— Любовь помимо прочего 
подразумевает умение жертво-
вать чем–то друг для друга. Были 
у вас в семье такие моменты, ког-
да он чем–то жертвовал, или вы 
ради семьи?

— Да. Когда мы познакомились, 
он учился в институте, но тот пер-
вый институт он не окончил. У нас 
ребенок родился, и он пошел зара-
батывать деньги. У меня та же исто-
рия: я училась, и я тоже бросила ин-
ститут свой первый из–за семейных 
дел. Когда Саша уже устроился на 
работу, мы приняли решение, что 
надо идти учиться обязательно, по-
тому что без высшего образования 
ничего достойного в карьерном 
плане не получится. Первым пошел 
учиться он. Ему в первую очередь 

это нужно было, а у меня была ста-
бильная работа. Когда он отучился, 
следом пошла учиться я. Мы оба по-
лучили образование и, считаю, что 
в 30 лет учиться гораздо интерес-
нее, чем сразу после школы. Здесь я 
уже знала, какое именно образова-
ние я хочу получить, зачем оно мне. 
Я в этой сфере уже работала, и на 
тот момент уже знала многое. Было 
очень интересно, я с удовольстви-
ем училась и окончила московский 

политехнический институт. Мы оба 
работали и учились заочно. Многие 
недоумевали, когда мы решили по-
жениться: мол, что вы делаете, надо 
сначала образование получить, а 
потом уже семью создавать. Но мы 
все сделали наоборот и ни разу не 
пожалели. Многие считают, что в 
20 лет рано жениться, а я считаю, 
что, если ты встретил своего чело-
века, то не рано.

— Жены политиков делятся 
на две категории. Одни готовы 
полностью раствориться в муже, 
в семье. А другим этого недоста-
точно, им необходима самореа-
лизация и помимо семьи где–то. 
Вы к какому типу относитесь?

— Ко второму. Я всегда счита-
ла, что жена должна быть самодо-
статочна, какие бы должности ни 
занимал муж. Жена должна иметь 
образование, работу, хобби. Если 
растворяться в одном человеке — 
это быстро надоест. Обоим. Поэто-
му я работаю. И здесь, в Смоленске, 
удалось найти работу по специаль-
ности.

— А где вы сейчас работаете?
— В Атомэнергосбыте, в ла-

боратории по поверке приборов 
учета. Лаборатория аккредитова-
на. И чтобы там работать, необхо-
димо соответствовать серьезным 
требованиям. Законодательство 
постоянно меняется, приходится 
проходить проверки компетенции, 
соответствуешь ли ты стандартам. 
А до этого работала на Смоленской 
атомной станции в испытательной 
водно–химической лаборатории. 
Я знаю эту сферу и в то же время 
продолжаю в ней развиваться — 
от испытательной лаборатории 
до обеспечения единства измере-
ний — это разные направления. И 
это классно — попробовать себя в 
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одном, а если так сложилась судьба, 
то пробовать себя и в совершенно 
другом направлении. Всегда нужно 
стремиться учиться дальше, узна-
вать что–то новое.

— Ольга, давайте на минутку 
попробуем забыть, чья вы супру-
га и ответить на вопрос: вас как 
жителя Смоленска устраивает 
глава города Александр Алексан-
дрович Новиков?

— Я не смогу ответить непред-
взято на этот вопрос. Но если объ-
ективно — конечно, изменения 
в городе есть. Поэтому мой от-
вет — да!

— А дома Александр Алексан-
дрович делится какими–то сво-
ими планами, видением, как и 
что дальше будет делать в Смо-
ленске?

— Очень редко… но бывает. Он 
очень не любит говорить о работе 
дома.

— Это амбициозные планы?
— Конечно. У него других не бы-

вает. Если планы не амбициозные, 
если цели не масштабные, то от 
них и толку не будет. Должна быть 
большая цель. А потом уже строить 
планы, как эту цель достигнуть. По-
этому планы всегда амбициозные.

— Из того, что он сделал (не 
только как глава Смоленска), чем 
вы особенно гордитесь?

— Главная моя гордость — это, 
конечно, наши дети. Еще — Атом-
Парк в Десногорске. Это была их 
с командой проектная работа на 
обучении, а после того, как Дес-
ногорск получил финансирование, 
он курировал работы по созданию 
парка. Там сделано все по послед-
ним тенденциям — панорамный 
многофункциональный павильон 

с кафе и смотровой площадкой, 
перголы с качелями, амфитеатр, 
детские игровые зоны с песочни-
цей, тропой препятствий, дендра-
рий с газонами, аллеями деревьев 
и кустарников, дорожки для пе-
шеходов, необычные арт–объек-
ты, лавочки, фонари — получился 
очень современный ландшафтный 
парк. Кстати, первый в истории 
Десногорска. Нам знакомые ска-
зали однажды, что в Краснодаре 
они видели такой же парк, что наш 
АтомПарк очень похож. Впечатлил 
всех. А когда там деревья вырастут 
до взрослых деревьев — будет во-
обще неописуемо красиво. Там 
магнолии есть. Я каждую весну 
туда иду, чтобы посмотреть, как 
они цветут, насладиться их запа-
хом… А здесь, в Смоленске, честно, 
мне очень нравится, что сделали 
на Блонье.

— Как и где вы с мужем любите 
проводить отпуск?

— На даче, в тишине. У нас дача в 
замечательном тихом месте, вокруг 
сосновый лес. Но и до города неда-
леко. Это наше место силы.

— У вас есть домашние живот-
ные?

— Да, у нас кот шотландец. Он 
у нас в семье 9 лет живет, уже мо-
жет позволить себе «повредни-
чать». Мы его балуем, все самое 
лучшее — ему, и дети его любят. 
Марсом зовут. «Как корабль назо-
вешь, так и поплывет» — только я 
могу его трогать, больше никому на 
руки не дается. А у дочери недавно 
появился питомец — ящерица эу-
блефар. Он улыбается. Дети его к 
рукам приучают.

— В преддверии Дня семьи (к 
тому же и нынешний год прези-
дентом Путиным объявлен годом 

семьи) что бы вы пожелали смо-
ленским семьям? Дадите совет от 
семьи Новиковых?

— Совет простой: старайтесь 
слушать и слышать друг друга. 
Когда не просто слушаешь, но и 
слышишь — это самое главное. 
Ну и, конечно, хочется, чтоб от-
носились друг к другу, к каким–то 
слабостям, терпимо. Особенно это 
касается молодых семей. Сейчас 
все очень амбициозные, и зача-
стую пытаются непременно от-
стаивать только свою точку зре-
ния, в том числе, и в семье. И хочу 
сказать, что иногда надо уступать. 
Женщинам нужно быть мудрее, а 
мужчинам терпимее. И тогда бу-
дет все хорошо. Если люди желают 
выстраивать отношения, они все 
равно будут искать точки сопри-
косновения. А когда такой задачи 
нет — там ничем не помочь. Глав-
ное — желание двоих.

— Ольга, во время нашей бесе-
ды у вас практически не сходила 
с лица улыбка. Будто мы с вами 
семейный альбом листали…

— Очень точное сравнение — 
будто семейный альбом листали. 
Этот разговор — повод еще раз оку-
нуться в трогательные воспомина-
ния. Знаете, а мы недавно с мужем 
вспоминали как встретились. У нас 
скоро годовщина свадьбы. Летом 
мы встретились, летом пожени-
лись. Встретились в июне, а свадьба 
у нас в августе была. Поэтому лето 
для нас всегда трепетное время, 
очень семейное что–то.

— Спасибо большое за этот 
откровенный разговор. И с на-
ступающим Днем семьи, любви 
и верности!

— Светлана, спасибо и вам за эту 
возможность еще раз поговорить о 
любви. 
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Центр управления регио-
ном (ЦУР) провёл прямой 
эфир с министром обра-

зования и науки Смоленской об-
ласти Владиславом Новиковым о 
результатах ЕГЭ, а также приём-
ной кампании в вузах, колледжах 
и техникумах.

В ходе разговора речь шла о про-
ведении единого государственно-
го экзамена, его пересдаче, целе-
вом приёме и льготах для юных 
смолян, востребованных специ-
альностях, новом сервисе Госус-
луг и об обновлении учреждений 
образования по проекту «Профес-
сионалитет».

Без эксцессов. 
О проведении ЕГЭ 

на Смоленщине 

В 2024 году почти 4 000 смолен-
ских школьников сдавали единый 
государственный экзамен. В реги-
оне работало 40 пунктов сдачи, 11 
из них организовали на дому — 
для учеников с особыми образова-
тельными потребностями. 

«Рособрнадзор не зафиксировал 
в Смоленской области никаких 
нарушений при проведении едино-
го государственного экзамена. На 
пунктах работали общественные 
наблюдатели, организаторы, ве-
лось видеонаблюдение», — расска-
зал Владислав Новиков.

В информационном простран-
стве на областном уровне также 
не было зафиксировано никаких 
эксцессов при проведении ЕГЭ. 

Всего в регионе 48 выпускников 
сдали ЕГЭ на максимальный балл. 
Три смолянки получили 100 бал-
лов сразу по двум предметам — это 
учащиеся Краснинской средней 
школы, гимназии №1 города Смо-
ленска и рославльской средней 
школы №8. 

В целом по результатам ЕГЭ в 
2024 году высокий средний балл 
(65,1 и выше) показали выпуск-
ники восьми муниципалитетов. 
Среди них — Демидовский, Крас-
нинский, Велижский, Вяземский, 
Кардымовский, Хиславичский 
районы, города Десногорск и Смо-
ленск.

Второй шанс. 
О пересдаче одного 

из предметов 

Ключевое нововведение 2024 
года — возможность пересдать 
один из предметов до конца при-

ёмной кампании в вузах. С соот-
ветствующей инициативой ранее 
выступил президент Владимир 
Путин в послании Федеральному 
Собранию.

«Возможностью воспользова-
лись 657 смоленских выпускников. 
Чаще всего они пересдавали обще-
ствознание, информатику, биоло-
гию, русский язык и математику. 
Есть примеры, когда ребята су-
щественно улучшили свои резуль-
таты», — отметил Владислав 
Новиков.

Например, выпускница лицея 
имени Кирилла и Мефодия смогла 
улучшить результат экзамена по 
профильной математике — с 70 
до 96 баллов.

 

Слесари и токари. 
О востребованных 

в регионе профессиях 

Губернатор Смоленской области 
Василий Анохин поставил задачу 
профильным ведомствам расши-
рить практику целевого приёма 
в соответствии с потребностями 
региона. 

«Все профессиональные образо-
вательные организации перешли 
на подготовку кадров с учётом ин-
тересов экономики региона. Губер-
натором Василием Николаевичем 
Анохиным поставлена задача, что 
не менее 50% целевых договоров 
от установленных контрольных 
цифр приёма должны быть за-
ключены», — напомнил Владислав 
Новиков. 

Ну что же ты, студент
Смолянам рассказали об итогах ЕГЭ и приёмной кампании в вузы
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В настоящее время все предло-
жения для целевиков размещаются 
на портале «Работа России». Пер-
вый этап завершился 17 июня. Ра-
ботодатели уже предложили 1808 
вариантов для трудоустройства, 
больше всего — в сфере промыш-
ленности. 

Востребованность рабочих про-
фессий подтверждают данные 
Минтруда РФ. По информации ве-
домства, среди самых популярных 
вакансий на портале «Работа Рос-
сии», которые будут востребова-
ны в будущем: слесарь, сварщик, 
токарь и монтажник. Что касается 
Смоленской области, то в регионе 
самыми востребованными явля-
ются водители, медсёстры, швеи, 
токари, сварщики и фрезеровщики.

Поступление в вуз 
онлайн. О новом 

сервисе на Госуслугах

В России, в том числе и в Смолен-
ской области, заработал новый су-
персервис «Поступление в вуз он-
лайн» на Госуслугах. Абитуриенты 
могут не только подать заявление 
в любой вуз страны, но и заклю-
чить договор с работодателем на 
целевое обучение. Уже около двух 
миллионов человек воспользова-
лись данным суперсервисом.

«Смоленским выпускникам мож-
но оформить все необходимые до-
кументы, не выходя из дома. Не 
ехать, например, из далёких рай-
онов в Смоленск ради подачи заяв-
лений. Сами работники приёмных 
комиссий отмечают, что всё чаще 
документы поступают именно че-
рез портал Госуслуг», — рассказал 
Владислав Новиков. 

Приёмная кампания в органи-
зациях среднего профобразова-

ния продолжится до 15 августа. 
Если останутся места, ее могут 
продлить до 25 ноября. Приём 
заявлений в вузах продолжится 
до 25 июля.

«Профессионалитет» 
на Смоленщине. 

О реализации 
федерального проекта

В Смоленской области в настоящее 
время создается два образователь-
ных кластера: машиностроения 
(в САПО), а также клинической 
и профилактической медицины 
(в базовом медколледже Смолен-
ска). Поставку оборудования и 
ремонтные работы завершат к 1 
сентября этого года. К обучению 
по программам «Профессионали-
тета» приступят 565 студентов в 
машиностроительной отрасли и 
300 студентов–медиков. 

«По проекту «Профессионали-
тет» для проведения ремонтных 
работ и закупки оборудования вы-
деляются федеральные, областные 
средства, а также средства рабо-
тодателей. Такая мера позволяет 

привести в более современный вид 
наши лаборатории, мастерские, 
чтобы ребята не только в теории 
знали, как работает предприятие, 
но и на практике», — объяснил ос-
новную цель реализации проекта 
Владислав Новиков. 

Интерес к среднему профессио-
нальному образованию становит-
ся трендом: ребята со всей страны 
с высоким средним баллом атте-
стата идут учиться в колледжи и 
техникумы. Об этом ранее сооб-
щил Министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов. Флагманом раз-
вития системы как раз является 
федеральный проект «Професси-
оналитет». 

До 5000 рублей 
ежемесячно. О мерах 
поддержки целевиков

В Смоленской области губернато-
ром Василием Анохиным введён 
ряд мер поддержки студентов–це-
левиков в вузах и организациях 
среднего профессионального об-
разования. Их озвучили в прямом 
эфире ЦУР.
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В Смоленской области 48 выпускников сдали ЕГЭ на 100 баллов

Трое из них получили высшую оценку сразу по двум предметам. Ученица Краснинской средней школы Мария 

Неведеева — по русскому языку и химии. Выпускница Гимназии №1 им. Н.М. Пржевальского Екатерина Сентяева — 

по русскому языку и профильной математике. Тилинина Маргарита, окончившая среднюю школу №8 им. Героя 

Советского Союза А.Ф. Щербакова — по русскому языку и истории

1) Для студентов, заключивших 
договор о целевом обучении с ор-
ганами государственной власти 
Смоленской области или органами 
местного самоуправления муници-
пальных образований Смоленской 
области, областными государ-
ственными или муниципальными 
учреждениями и предприятиями: 

— ежемесячная денежная выпла-
та студентам СПО — 3000 рублей; 
студентам вузов в зависимости от 
курса обучения: 1—3 курс — 3000 
рублей, 4–5 курс (не являющиеся 
последним) — 4000 рублей, вы-
пускной курс — 5000 рублей;

— компенсация по оплате обще-
жития — до 1000 рублей.

2) Для молодых педагогов:
— компенсация за наём жилых 

помещений — до 10000 рублей;
— ежемесячная доплата к зара-

ботной плате в течение 5 лет после 
трудоустройства — 5000 рублей, с 
красным дипломом — 6000 рублей;

— социальная выплата на опла-
ту первоначального взноса по ипо-

течному кредиту в размере 20% и 
компенсации части расходов по 
уплате процентов (в случае превы-
шения значения 8,5%);

— ежемесячная денежная вы-
плата педагогическим работникам 
на оплату коммунальных услуг, 
работающим и проживающим в 
сельской местности и поселках го-
родского типа на территории Смо-
ленской области — 1200 рублей;

— ежемесячная денежная вы-
плата молодым педагогам, ра-
ботающим и проживающим в 
сельской местности и поселках 
городского типа на территории 
Смоленской области, в размере 
800 рублей.

«Это беспрецедентный случай, 
когда по поручению главы субъек-
та вводится такое количество 
мер поддержки. Мы с удоволь-
ствием ждём всех ребят в наших 
образовательных организациях 
региона», — подытожил министр 
образования и науки Смоленской 
области Владислав Новиков. 

В июне депутаты Госдумы 

внесли законопроект об отмене 

ЕГЭ в пользу традиционных 

государственных экзаменов.

В случае принятия закон может 

вступить в силу с 1 января 2025 

года. Результаты ЕГЭ, полученные 

до вступления в силу этого закона, 

будут действительны четыре года 

после сдачи и могут быть приняты 

вузами в качестве вступительных 

испытаний при приеме на 

программы бакалавриата и 

специалитета, следует из проекта 

закона.

Вместе с тем, на днях 

руководитель Рособрнадзора 

заявил, что в 2025 году 

изменений в ЕГЭ не будет, 

даже если госэкзамену «найдут 

альтернативу».

«Пусть школьники не переживают, 

вопрос закрыт», — заключил 

Анзор Музаев.
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Смоленская областная Дума: дневник событий

Смолянам, проживающим в доме № 2а по улице Норман-

дия-Неман, жизненно необходим капремонт. Здание 

построено более 50 лет назад. У жителей есть вопросы к 

состоянию фасада и к работе управляющей компании. Не-

однократные обращения в разные инстанции результата не 

дали, многоэтажка так и остается забытой.

«Разберемся в ситуации, выедем на место, посмотрим, 

как обстоят дела с проблемным подвалом, в каком состо-

янии крыльцо, на которое жалуются жильцы. Обязательно 

пригласим и представителей управляющей компании», — 

отметил Игорь Ляхов.

В доме №17 на Нормандия-Неман вопросами управления 

занимается жилищно-строительный кооператив. Проблемы 

решают через общий фонд, но есть вопросы, которые для 

смолян остаются неподъемными. Например, проект по за-

мене лифтов.

«Мы при всем желании не сумеем собрать нужную сумму в 

срок, а оборудование уже износилось и требует замены», — 

поделился житель дома Виктор Степанович.

Еще одна актуальная проблема касается переноса сроков 

капремонта. Игорь Ляхов отметил, что проработает оба во-

проса.

Смолянка Людмила Ивановна рассказала парламентарию 

о своем сыне, который перенес тяжелый инсульт. Поза-

ди — сложная операция, впереди — неясные перспективы. 

Работать на прежнем месте он уже не может, а пенсию по 

инвалидности не дали.

«Врачи в больнице, где мы делали операцию, написали 

заключение, что у него есть ограничения. Сын несколько раз 

проходил медкомиссию, но группу нам так и не дали. Мой 

сын трудился на заводах, строителем, но сейчас не может 

работать физически по состоянию здоровья», — рассказала 

заявительница.

Игорь Ляхов отметил, что семье окажут материальную 

помощь. Также будут направлены запросы, чтобы назначить 

повторную медкомиссию.

В Шумячском районе пройдут сборы творческой молоде-

жи «Сокол-2024». Юных смолян ждет насыщенная програм-

ма, однако есть организационные вопросы, в которых нужна 

поддержка. В частности, председатель облдумы поможет с 

обеспечением всей смены питьевой водой. Кроме того, будет 

проработан транспортный вопрос для патриотического клуба 

«Истоки», который приедет в «Прудок», чтобы провести для 

ребят фестиваль реконструкции.

Также к спикеру регионального парламента обратилась 

жена военнослужащего, который сейчас выполняет задачи 

в зоне СВО. С насущными вопросами помогут разобраться 

совместно с волонтерской организацией «Ваш тыл 67».

«В проблемы, с которыми приходят люди, вникаю лично, 

стараюсь довести их до логического решения. Много об-

ращений по сфере ЖКХ, но каждый случай индивидуален. 

Также сейчас выходят на первый план вопросы СВО. Прием 

граждан — это еще и срез проблем, личное знакомство с 

активными гражданами, это наша постоянная работа», — 

подытожил Игорь Ляхов. 

ЖКХ, СВО и работа с молодежью
Председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов провел прием граждан в Штабе 

общественной поддержки
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Министр социального раз-
вития Елена Романова 
в своём комментарии 

smolensk–i.ru объяснила, для чего 
необходимо участие в федераль-
ном проекте развития социальной 
инфраструктуры в регионах. На 
сегодняшний день в Смоленской 
области действуют 60 социальных 
учреждений различного уровня, 
для детей и взрослых, уточнила 
Романова.

«Материально–техническая база 
учреждений находится в удов-
летворительном состоянии, по-
стоянно выделяются деньги на 
текущие и, при необходимости, 
капитальные ремонты. Ветхих 
зданий у нас нет. Также отсут-
ствует очередность при поступле-
нии на социальное обслуживание, 
так как развиты стационарно–
замещающие технологии. Всту-
пление в данную программу нам 

пока не требуется, так как от-
сутствуют описанные выше кри-
терии», — подчеркнула министр.

По ранее заявленным планам, 
правительство РФ поможет реги-
онам капитально отремонтиро-
вать учреждения. Субъекты смогут 
получать федеральные субсидии 

не только на строительство и ре-
конструкцию домов–интернатов 
для инвалидов и пожилых людей, 
но и на капремонты таких орга-
низаций.

При этом установлен макси-
мальный срок проведения данных 
работ в соцучреждениях с исполь-
зованием средств федерального 
бюджета — он не должен превы-
шать два года. А для новых реги-
онов до 1 января 2026 года прод-
левается возможность получать 
госфинансирование на проекти-
рование зданий для организаций 
стационарного соцобслуживания 
граждан. 

Ранее этот срок был установ-
лен до начала 2025–го. Решение 
направлено на повышение каче-
ства жизни обслуживаемых граж-
дан — одиноких пожилых россиян 
и соотечественников с инвалид-
ностью. 

Елена Романова 

Вступление в госпрограмму капремонта 

соцучреждений нам пока не требуется

Министр соцразвития Смоленской области оценила возможность участия региона 

в новом госпроекте развития профильной инфраструктуры

Шесть социальных учреждений 
Смоленской области получили новый 
транспорт для своих нужд

О реализации областной госпрограммы «Социальная 

поддержка граждан, проживающих на территории Смоленской 

области», сообщает министерство социального развития 

региона. Известно, что на покупку транспорта было потрачено 

более 13 миллионов рублей из областного бюджета.

Транспорт был закуплен для:

 СОГБУ «Гагаринский комплексный центр социального 

обслуживания населения»;

 СОГБУ «Геронтологический центр «Вишенки»;

 СОГБУ «Жуковский психоневрологический интернат с 

обособленным спецотделением»;

 СОГБУ «Руднянский психоневрологический интернат»;

 СОГБУ «Холмовской дом-интернат для престарелых и 

инвалидов»;

 СОГБУ «Многопрофильный центр комплексной 

реабилитации и абилитации «Вишенки».

Новые автомобили помогут учреждениям решить часть 

вопросов по транспортной доступности, а маломобильные 

смоляне смогут получить доступ к высокотехнологичным 

социальным услугам учреждений.
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спецоперация

Председатель смоленской городской обще-
ственной организации ветеранов (пенси-
онеров) войны, труда, Вооруженных Сил и 

правоохранительных органов Игорь Семенченко про-
комментировал smolensk–i.ru назначение бизнесом 
выплат отечественным военным за сбитую технику, 
поставляемую ВСУ западными странами.

Крупные российские частные компании показыва-
ют своё единство со страной, дополнительно мотиви-
руя российских воинов на успехи в бою. Российским 
военнослужащим, которые собьют американские 
истребители F–15 или F–16, выплатят солидное воз-
награждение: за первый сбитый самолет бойцы полу-
чат 15 миллионов рублей. Такое заявление в беседе с 
пресс–службой Минобороны РФ сделал заместитель 
исполнительного директора компании «ФОРЭС» 
Илья Потанин, которая первой из частных струк-
тур страны объявила о выплатах военнослужащим 
за эффективное выполнение боевых задач в рамках 
спецоперации.

«Поддержка Родины — священный долг каждого 
гражданина нашей страны. Мы, ветераны, с первых 
дней СВО оказываем повсеместное содействие бой-
цам, материальное и моральное. И то, что отклик-
нулось предпринимательское сообщество — конечно 
же, похвально. Наши защитники сильны физически 
и духом, но такое поощрение поможет им укрепить-
ся в понимании надёжного тыла, поддержки от всех 
сограждан, придаст дополнительную уверенность в 
правильности решения нашего главнокомандующего 
Владимира Владимировича Путина.

Мы должны отдавать себе отчёт, что на поле боя 
с бандеровской нечистью западные поставки вызыва-
ют у наших бойцов не только особую озлобленность, 
но также и интерес добыть ценный трофей. Перечис-

ленное выше материальное содействие даст солда-
там и офицерам особый стимул. Всем нам, россиянам, 
следует действовать по принципу: «Всё для фронта, 
всё для Победы!» — подчеркнул Игорь Семенченко.

Официальное заявление о намерениях поощрять 
боевые расчёты денежными вознаграждениями 
опубликовали 23 января прошлого года. За первый 
трофейный танк — немецкий Leopard 2 или амери-
канский Abrams — определили выплату в размере 5 
млн руб, и по 500 тыс руб за каждый последующий, а 
также 15 млн за первый уничтоженный истребитель 
F–15 или F–16.

На сегодняшний день компания передала россий-
ским солдатам и офицерам денежные вознагражде-
ния на сумму 22,4 млн руб. В 2023 году выплаты со-
ставили 16,9 млн руб, по итогам первого полугодия 
этого года — 5, 5 млн руб. 

Игорь Семенченко 

Денежные выплаты за сбитые западные танки

и самолёты укрепят уверенность бойцов СВО 

в надёжном тыле

Лидер смоленского городского объединения ветеранов войны и труда поддержал 

начинание крупного российского бизнеса
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Наверняка не многие знают, что смоленская 
земля оставила в ее судьбе весьма драма-
тичный, но в то же время жизнеопределяю-

щий след. Народный художник СССР, лауреат пяти 
Сталинских премий Вера Мухина выбрала стезю 
скульптора после трагического происшествия в 
Рославле. Она по праву может считаться создателем 
одного из главных символов Советского Союза. На-
ряду с алым полотнищем государственного флага с 
серпом и молотом в верхнем углу и величественным 
гимном на музыку Александрова, лишь знаменитая 
скульптура «Рабочий и колхозница» была столь же 
мгновенно узнаваема и уважаема во всем мире.

Французская пресса называла главную работу 
Веры Мухиной «величайшим произведением скуль-
птуры двадцатого века». Сам Пабло Пикассо восхи-
щался «советскими гигантами на фоне сиреневого 
парижского неба».

Что же связывало великого советского скульпто-
ра со Смоленщиной?

Уроженка Риги, проведшая детские годы в Кры-
му, а затем транзитом через Курск окончательно 
осевшая в российской столице, Вера Мухина, тем 
не менее, всю жизнь была теснейшим образом свя-
зана со смоленской землей. Более того, именно на 
Смоленщине произошла череда драматических со-
бытий, которые самым непосредственным образом 
повлияли на то, что в 20–30–х года весь мир узнал 
ее как великого советского скульптора.

 Дед Мухиной Кузьма Игнатьевич родился в 1809 
году в Рославле и довольно скоро стал одним из 
самых состоятельных и именитых купцов во всей 
губернии.

К 48 годам, будучи уже купцом 1–й гильдии он 
владел прядильным, трепальным, рогожным, дег-
тярным и стекольным заведениями.

Для удобства торговли с иностранными держава-
ми Кузьма Мухин держал контору в Риге, которой 

управлял его сын Матвей. Сам же до самой смерти 
в 1878 году продолжал жить в родном Рославле, 
для которого совершил немало добрых благотво-
рительных дел.

Этот небольшой смоленский городок и сама Вера 
Игнатьевна всю жизнь считала своим родовым 
гнездом, а к деду, несмотря на то, что родилась уже 
после его смерти, всю жизнь относилась с нескры-
ваемым пиететом.

В кабинете Мухиной висел портрет: «старый че-
ловек в строгом черном сюртуке, с прямыми седыми 

Смоленские корни автора главных 

символов страны
1 июля исполнилось 135 лет со дня рождения выдающегося российского и советского 

скульптора Веры Мухиной
Антон САВЕНОК
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волосами. Массивное золотое 
кольцо на холеной руке, круп-
ный нос, внимательные цепкие 
глаза и твердый, решительный 
подбородок». Это был портрет 
Кузьмы Игнатьевича Мухина. 
В годы советской власти, когда 
купеческие корни могли сы-
грать в судьбе любого человека 
роковую судьбу, Вера Мухина 
всегда открыто гордилась своим знаменитым дедом.

С раннего детства девочка была наделена раз-
нообразными творческими талантами — играла 
на фортепиано, неплохо рисовала, писала стихи 
и даже пробовала свои силы в театральном искус-
стве. Вполне возможно, что, обладая миловидной 
внешностью, она могла бы всю свою жизнь посвя-
тить сцене и театру, но вмешалось то, что в случае 
с Верой Мухиной вполне можно назвать «промыс-
лом Божиим».

В рождественские дни 1912–го, во время отдыха 
в имении своего дяди в Рославле, катаясь с горки на 
санках, она врезалась в дерево, и сучок практиче-
ски оторвал ей нос. Смоленским хирургам удалось 
почти невозможное: они сумели пришить утрачен-
ную часть лица, но внешность 
Веры Игнатьевны оказалась 
обезображена. Долгое время 
родные не давали ей смотреть-
ся в зеркало.

Позже ей пришлось пере-
жить еще восемь пластических 
операций. Шрамы на ее лице 
остались на всю жизнь, и оно 
приобрело несколько грубова-
тые, волевые черты.

О театральной карьере при-
шлось забыть.

А во время лечения от по-
лученной травмы во Франции 
Вера начала обучаться у из-
вестного французского скуль-
птора Эмиля Бурделя, ученика 
Родена. Чуть позднее Мухина 
совершила путешествие по 
Италии, где серьезно изучила 
работы скульпторов и живо-
писцев эпохи Ренессанса, и 
окончательно сделал свой вы-

бор в пользу монументального 
искусства.

Образец соцреализма, вели-
чественная скульптура «Рабо-
чий и колхозница» был создан 
Мухиной из нержавеющей хро-
моникелевой стали специаль-
но для украшения советского 
павильона на международной 
выставке в Париже в 1937 году. 

И, как писали советские газеты, «потряс все про-
грессивное человечество».

А через десять лет, 2 июля 1947 года на советские 
экраны вышел фильм Григория Александрова «Вес-
на». В этой картине впервые в качестве заставки 
киностудии «Мосфильм» была использована скуль-
птура «Рабочий и колхозница». Примечательно, что 
в первых картинах использовалась сама многотон-
ная и многометровая работа Веры Мухиной. Впо-
следствии специально для «Мосфильма» скульптор 
сделала метровую копию своей главной работы… 

Не сомневаемся, что на любом творческом попри-
ще Вера Игнатьевна Мухина достигла бы определен-
ных успехов. Но только вот пяти Сталинских премий 
в течение 12 лет она вряд ли бы была удостоена. 

Вере Мухиной приписывается 

авторство дизайна знаменитого 

граненого стакана — одного из 

главных «народных» символов 

СССР

Это интересно
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Смоленская областная Дума: дневник событий

81 год назад под Прохоровкой началось крупнейшее тан-

ковое сражение в истории человечества. В памятных 

мероприятиях, состоявшихся на Белгородчине, приняли 

участие председатель Смоленской областной Думы Игорь 

Ляхов, сенатор Артем Малащенков и депутат Думы Сергей 

Шелудяков.

Танковое сражение под Прохоровкой, в котором участво-

вало до 1200 танков и самоходных орудий с обеих сторон, 

стало одним из крупнейших в военной истории и самым 

важным событием битвы за Курскую дугу. Оно остановило 

наступление врага и позволило отобрать у него стратегиче-

скую инициативу.

Памятные мероприятия начались с торжественного 

богослужения в храме апостолов Петра и Павла. В здании 

церкви недавно завершили реставрацию после одной из атак 

вражеского беспилотника.

Другое важное место силы и памяти прохоровской зем-

ли — Звонница. Здесь состоялось торжественное возложение 

цветов. Одним из почётных гостей стал белорусский паралим-

пиец, руководитель благотворительного фонда Алексей Талай.

После завершения памятных мероприятий смоленская 

делегация направилась в зону СВО, чтобы доставить необ-

ходимый груз нашим бойцам. 

В Штабе общественной под-
держки Смоленской обла-
сти поблагодарили за ра-

боту тридцать пять смолянок из 
волонтерской организации «Ваш 
тыл 67». Слова признательности 
волонтерам выразила депутат 
Смоленской областной Думы Оль-
га Васильева, уже более пяти лет 
возглавляющая «Союз женщин 
России» на Смоленщине. В меро-
приятии также принял участие 
депутат Думы Виталий Вовченко.

«Главная задача организации, 
конечно, поддержка женщин, кото-
рые занимаются домашним очагом, 
общественной деятельностью и, в 
частности, помогают фронту, на-
шим защитникам. За что им огром-
ная благодарность, своим трудом 
они поддерживают наших солдат. 
Своими делами они вместе с нашими 
ребятами в тылу куют Победу», — 
отметила Ольга Васильева.

Депутат всегда находится в кон-
такте с волонтерами из Ярцева, 
помогает им материалами, а ког-
да есть свободное время — плетет 
маскировочные сети.

Ирина Толстых из Починка при-
шла в организацию полтора года 
назад. Сейчас в районе работает не-
большой швейный цех, где шьют ма-

скировочные халаты и костюмы, ме-
дицинские и тактические рюкзаки.

«У меня муж — военный пенсио-
нер, я понимаю, как важна сейчас 
ребятам на передовой наша под-
держка. Чтобы они понимали, что 
у них есть надежный тыл», — рас-
сказала женщина.

В организации «Ваш тыл 67» 
каждый день кипит работа: во-
лонтеры шьют амуницию, плетут 
маскировочные сети, собирают 
посылки и не только. После все, 
созданное кропотливым трудом, 
комплектуют и отправляют защит-
никам в зону СВО. В таком режиме 
смолянки работают с 2022 года, 
тогда волонтерская организация 
в Смоленске была создана по ини-
циативе Елены Потапенковой. 

В Белгородской области состоялись памятные мероприятия 

в День Прохоровского поля

«Союз женщин России» поблагодарил 

смолянок организации «Ваш тыл 67»
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Смоленская областная Дума: дневник событий

Председатель Смоленской 
областной Думы Игорь 
Ляхов, сенатор Артем Ма-

лащенков и депутат Думы Сергей 
Шелудяков в очередной раз по-
бывали в командировке в рамках 
проекта «Все для фронта».

Сначала они посетили госпи-
таль в Белгороде. Здесь проходят 
лечение военнослужащие из зоны 
СВО, а также мирные жители, чьи 
дома подверглись ударам со сторо-
ны ВСУ. От смолян были переданы 
медикаменты, большую часть из 
них собрали жители Новодугин-
ского района.

Вместе с председателем Белго-
родской областной Думы Юрием 
Клепиковым парламентарии об-
судили, какая еще помощь может 
быть необходима.

Также смоляне навестили зенит-
чиков. Для бойцов собрали обо-
рудование, в том числе коптеры, 

лопаты, бензопилы, расходники к 
ним. По просьбе смоленских пред-
принимателей доставили мото-
цикл военнослужащему.

«Наша миссия будет продол-
жаться до тех пор, пока это бу-
дет необходимо нашим подраз-

делениям на передовой, а также 
мирным жителям прифронтовых 
территорий. Смоляне умеют по-
могать — это у нас в крови. Я бла-
годарю каждого, кто вносит свой 
посильный вклад в помощь фрон-
ту», — подчеркнул Игорь Ляхов. 

В Ярцеве открыли памятный 

знак в честь чернобыльцев

В Ярцеве на территории собора святого великомученика 

Георгия Победоносца состоялось открытие памятного 

знака участникам ликвидации последствий радиационных 

аварий и катастроф.

Открыли памятный знак председа-

тель смоленского «Союза «Чернобыль» 

России» Игорь Пушкарев и председа-

тель Ярцевского отделения организа-

ции Анатолий Антипов.

Депутат Смоленской областной Думы 

Ольга Васильева обратилась со словами 

приветствия от лица председателя регио-

нального парламента Игоря Ляхова и на-

помнила, что к ликвидации последствий 

чернобыльской аварии в стране были привлечены сотни тысяч 

человек, среди которых оказались и жители Ярцевского района.

Чин великого освящения памятного знака совершил ми-

трополит Смоленский и Дорогобужский Исидор.

Митинг, который прошел по инициативе смоленской 

областной общественной организации «Союз «Чернобыль» 

России», завершился минутой молчания в память об ушед-

ших из жизни ликвидаторах последствий радиационных 

аварий и катастроф. К памятнику были возложены цветы 

и венки.

Взрыв на одном из энергоблоков 

Чернобыльской АЭС произошел 26 

апреля 1986 года. Об этом событии 

никогда не забудут люди, которым 

довелось участвовать в ликвидации 

последствий техногенной катастрофы и 

которые ценой своего здоровья и жизни 

спасли Советский Союз и Европу от 

пагубных последствий аварии. 

В зону СВО доставлено оборудование, а в госпиталь 

Белгорода — медикаменты
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Губернатор Василий Анохин рассказал о социаль-
ных предприятиях Смоленской области, кото-
рые оказывают существенную помощь и реша-

ют проблемы наиболее уязвимых категорий людей: 
с инвалидностью, многодетных семей, пенсионеров.

«Социальное предпринимательство — это боль-
ше, чем просто бизнес. Это бизнес с душой. На сегод-
няшний день 52 организациям Смоленской области 
присвоен статус «социального предприятия», — от-
метил Анохин.

На протяжении многих лет Смоленский электро-
технический завод является лидером среди предпри-
ятий области по трудоустройству смолян с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Центр «НейроГрад» занимается коррекцией мотор-
ного, речевого и интеллектуального развития детей, 
помогает родителям преодолеть трудности, которые 
возникают при подготовке ребёнка к школе.

Столярная школа Андрея Морозова развивает у 
детей знания и навыки по работе с деревом, а также 

формирует творческое мышление и уважение к труду. 
Здесь увлечённо занимаются не только мальчишки, 
но и девчонки.

Есть в Смоленской области и социальные бизнес-
проекты, которые успешно реализуются в сфере на-
родно-художественных промыслов, спорта, органи-
зации досуга.

Важно, что статус социального предприятия по-
зволяет претендовать на получение финансовой под-
держки, уточнил глава региона. Гранты до 500 000 
рублей на развитие бизнеса предоставляются в рам-
ках национального проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы».

«Благодарю всех, кто занимается такими благо-
родными и добрыми делами. Надеюсь, что тренд на 
общественно полезный бизнес получит ещё большее 
развитие в нашем регионе», — подчеркнул Василий 
Анохин. 

Василий Анохин

«Социальное предпринимательство – 

это больше, чем просто бизнес
Какие смоленские предприниматели могут претендовать на гранты до полумиллиона рублей
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ЗАПРЕЩЕНО ЛЮБОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МАТЕРИАЛОВ, РАЗМЕЩЕННЫХ В ЖУРНАЛЕ, БЕЗ СОГЛАСИЯ РЕДАКЦИИ

Индекс потребительских цен в мае 2024 года
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товаров, в % к предыдущему месяцу 
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Индекс потребительских цен 2023 год Индекс потребительских цен 2024 год 

100,3Все товары и услуги

Продовольственные 
товары 100,1

Непродовольственные 
товары 100,6

Услуги 100,6

Индекс потребительских цен, в % к предыдущему месяцу

Индекс потребительских цен, в % к декабрю предыдущего года

Российская 
Федерация

100,7
Центральный 
федеральный округ

101,0
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